



Comunicado conjunto 010
Ciudad de México, 24 de enero de 2022

Pide IPN disculpa pública por caso de María de Jesús Jaimes Zamudio

- **El abogado general del Politécnico, Federico Anaya Gallardo, dio lectura a la disculpa pública**
- **Esta casa de estudios otorgará el título *post mórtum* a Marichuy para conmemorar el esfuerzo escolar de la alumna y creará una Cátedra donde se estudiará y discutirá la violencia de género**
- **La CNDH seguirá procurando la intermediación con las autoridades involucradas para acompañar a la familia Jaimes Zamudio: Piedra Ibarra**

El Instituto Politécnico Nacional (IPN), a través del abogado general, Federico Anaya Gallardo, pidió una disculpa pública por el feminicidio de María de Jesús Jaimes Zamudio, quien fuera estudiante de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA), Unidad Ticomán.

Ante el director general del IPN, Arturo Reyes Sandoval, y la presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), María del Rosario Piedra Ibarra, Anaya Gallardo afirmó que este feminicidio demostró a la comunidad politécnica la necesidad de atender mejor y más integralmente la violencia de género. “Esa tragedia nos enseñó mucho y aún hoy, en 2022, seis años más tarde, nos exige mucho”, añadió.

Para evitar otros casos, el abogado general señaló que el IPN creó la Unidad Politécnica de Gestión con Perspectiva de Género (UPGPG) y estableció un protocolo para la prevención, atención y sanción de la violencia de género, para detectar, atender y sancionar estas problemáticas.

Sin embargo, es un hecho histórico que nuestros instrumentos de detección y protección contra la violencia de género eran ineficaces al momento del feminicidio de Marichuy, por ello es que nuestra casa de estudios emite esta disculpa institucional, refirió.

Enfatizó que la disculpa pública estaría vacía sino tiene acciones de cambio: Por ello es que desde 2021, la Dirección General del IPN instruyó a la Oficina del Abogado General para que se diera un seguimiento más profundo a los casos de violencia de género y se prestara seriamente su apoyo a las víctimas, aprovechando todos los espacios del proceso penal acusatorio moderno.

“El instituto agradece a la familia de Marichuy, especialmente a su madre, por la infatigable lucha que ha dado por lograr justicia. Por eso mismo no sólo ofrecemos una disculpa, sino también nuestra cooperación con la familia, para que el recuerdo de nuestra alumna asegure la no repetición”, subrayó el abogado general.

Informó que como parte de las acciones del IPN para lograr lo anterior, se ha ofrecido a la familia de Marichuy el título *post mortem* que conmemore su esfuerzo escolar y se ofrecerá la creación de una cátedra donde se investigue y discuta la violencia de género.

El IPN, indicó, hace un llamado a la sociedad y a la comunidad politécnica para poner límites de respeto en las relaciones que deben existir entre alumnas, alumnos y sus docentes. “Es el primer paso indispensable para detener la violencia de género en las Instituciones de Educación Superior (IES)”, concluyó.

Por su parte, la titular de la CNDH, María del Rosario Piedra Ibarra, ratificó la solidaridad y el compromiso de la comisión con la familia de Marichuy, para ofrecer el acompañamiento en el proceso de reparación integral del daño, así como en la defensa de los derechos humanos y la solidaridad para con la lucha por la verdad y la justicia.

"Seguiremos procurando la intermediación con las autoridades involucradas para acompañar a la familia Jaimes Zamudio y colaborar en todo aquello que contribuya al esclarecimiento de los hechos y se vele por el derecho a la verdad y la justicia que nos requieren las víctimas. No podemos dejar de señalar que este acto es por la víctima, por su madre, por sus hermanas y por toda la familia, para que los lamentables hechos que hoy recordamos con dolor y coraje no pasen a formar parte de la amnesia histórica del país", expuso.

Acompañada por su esposo, Honorio Jaimes López, Elideth Yesenia Zamudio Solórzano (madre de la estudiante del IPN) aseveró: "Hoy acepto esta disculpa del IPN, pero la acepto con Marichuy asesinada, pero con ella a mi lado y junto con muchas mujeres y hombres que me han acompañado en estos seis años, para que hoy, sus asesinos ya tengan giradas órdenes de aprehensión. Acepto la disculpa, pero junto con Marichuy y todas las niñas, jóvenes y mujeres asesinadas. A esta casa de estudios le agradezco y le suplico que permita a sus estudiantes soñar y lograr lo que Marichuy no pudo. Es su facultad, deber y obligación que no se repita lo sucedido y que garantice que no haya ni una menos".

La integrante de los colectivos Ni Una Menos y Uniendo Esperanzas del Estado de México, Mayra González Ángeles, sostuvo que hoy es un día de disculpas y esto es sólo un paso más para Yesenia y su familia. "Va a haber justicia para Marichuy y al final el perdón va acompañado de respeto y empatía, va más allá de una imagen y un tema político, una disculpa va de la mano con respeto. ¡Que hoy sea un día de justicia para Marichuy!", manifestó.

En el marco de la ceremonia, se realizó un minuto de silencio en memoria de la estudiante María de Jesús Jaimes Zamudio y se proyectó un video, en el que se apreciaron imágenes de la joven al realizar actividades académicas, deportivas y culturales.

====000====